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暑期“夜游博物馆”应常态化
□江德斌

暑假来临，热门博物馆一
票难求，游客为一睹珍贵藏品
排起长队。面对暑期客流高
峰，目前仅有少数几家博物馆
延时开放，但延时服务涉及时
间段有限，难以发挥分流作
用。

近年来，随着国学热、研
学热的兴起，博物馆成为重要
的观光旅游目的地，逛博物馆
也是游客的重要行程。特别是
暑期旺季，在研学游、毕业游、
亲子游等叠加之下，不少博物
馆炙手可热，面临“一票难求”
的情况。这些一级博物馆的藏
品丰富，然而开放时间较短，
给游客带来了很大不便，难以

满足参观需求，因此应推动实
施暑期“夜游博物馆”常态化。

此前，不少地方试行过
“博物馆奇妙夜”，就是通过延
长开放时间，举办夜间游活
动，让更多人在工作之余，可以
在夜间进入博物馆参观，获得了
良好的社会效益。去年发布的

《北京博物馆之城建设发展规划
（2023-2035）》（征求意见稿）中
提出，探索在有条件的博物馆实
行夜间开放，试点推广“24小时
博物馆”，打造博物馆夜间消费
品牌。在夜生活、夜经济愈发
受到重视的当下，“夜游博物
馆”正当其时。

据媒体报道，当前，仅有
少数博物馆延时开放，普遍缺
乏高品质的夜场活动。可见，

“夜游博物馆”虽好，但对于管
理方来讲，还存在一些现实障
碍，例如办夜间活动需要检
票、讲解、统筹等多项工作，水
电费和人力成本不小，需要妥
善解决这些现实问题，让博物
馆不再有负担，才能实现“夜
游博物馆”常态化。

“夜游博物馆”，首先要解
决人力不足问题。博物馆的工
作岗位有限，需要安排人员轮
流上夜班，可以向社会征集一
批志愿者，诸如大学生、实习
生、社会人士等，给其做一些
专业培训后上岗，负责辅助检
票、讲解、引导等工作。其次要
解决水电费等额外开支，由于
博物馆晚上开放后，不可避免
要涉及照明、空调、厕所等方

面的使用费用，这笔钱需要单
独列支，并申请由财政补贴，
或者鼓励社会捐赠一部分。

博物馆延长开放时间，确
实会增加管理流程和相关费
用，但是其所产生的社会效益
更大，能够给广大游客带来便
利，游客可以充分利用晚上时
间，去博物馆参观，了解和学
习相关知识，符合博物馆的自
身定位。因此，各地热门博物
馆应积极响应游客呼声，尽快
实现“夜游博物馆”常态化，在
寒暑假、节假日等旅游旺季期
间，延长开放时间，举办各种
夜间活动，让“博物馆奇妙夜”
焕发更多活力。
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据红星新闻报道，最近被称为“韦神”
的数学学者韦东奕再上热搜，网上热传

“韦东奕为洞庭湖水灾捐款1600万元”“月
球采样轨迹是由韦东奕计算的”。相关话
题出现后，就有网友质疑这纯属“碰瓷式
营销”。后来，北京大学数学科学学院工作
人员表示未曾听说此事。针对网上传言，
韦东奕的堂哥韦晶洲直接回应媒体：“这
是假新闻。”至此，相关传言被证伪，但仍
有一些自媒体和网友在炒作韦东奕，在蹭
流量的路上越走越远。

韦东奕是数学研究界的新星，在专业
领域里有很深的造诣，也展现出惊人的天
赋，但这不是他被人“捧上神坛”的理由。
其实，韦东奕沉迷于数学的世界，对于网
上的风言风语并无兴趣。但是，他越低调，
越显得神秘，越让一些好事之人“兴奋”，
非要将各种不相关的事情套在韦东奕身
上，既给其本人制造了困扰，也迷惑了众
多网友，造成舆论场的混乱。一些网友称
韦东奕为“韦神”，是在表达对他的尊重，
绝不是为了“神化”他。何况，韦东奕本人
并不愿意当所谓的“文化明星”，用观察名
人的方式来“打量”他，本身也是非常不合
适的。给韦东奕安静的环境，才是对学者
起码的尊重。 据中青评论

给韦东奕安静的环境

才是对学者起码的尊重

□评论员 孔雨童 绘画 徐进

又有食品安全相关问题被
曝光。只不过，这次不是“脚踩
鹅肠”“奶茶使用过期水果”这
类卫生质量问题，而是更令全社
会惊愕的食用油“掺毒”——— 据

《新京报》调查报道，当下国内有
许多普货罐车既承接糖浆、大豆
油等可食用液体，也运送煤制
油等化工液体，这已成为罐车
运输行业里“公开的秘密”。

食用油和煤制油甚至毒性
更高的化工液体长期同罐运输
是什么概念？这意味着，那些不
饱和烃、芳香族烃、硫化物、有
机溶剂、酸、碱，可能影响造血
功能的苯或氨基苯……可能已
长期、大批量流进食品工厂、饭
店、百姓的餐桌，持续对大众健

康造成危害。
最令人慨叹的是，类似的

问题早在2005年就曾被《南国
早报》曝光———“罐车拉了汽油
拉糖蜜，拉了柴油拉酒精”；
2015年，湖南都市频道《真相大
调查》也曾报道过“有毒化学品

运输车违规运转食用油”，但近
20年过去，这一现象不仅未消，
还成了油罐车运输行业“潜规
则”，连作为央企和龙头企业的
中储粮和汇福粮油也牵扯其
中。百姓们不禁要问，这些企业
的责任感何在，交通、食安等部

门的监管何在，被称为“大于
天”的食品安全防线何在？

7月6日，涉事的中储粮集
团发文表示，公司高度重视、迅
速行动，举一反三、引以为戒，
从7月5日开始在全系统深入开
展专项大排查——— 但此事远不
应止于“举一反三”这种企业的
事后整改、表态。此次被曝光
的、被混装的食用油流向何处、
如何追回，此前有多少混装油
品流入市场，每个环节相关责
任人是谁、该如何追责，都应当
由政府部门一一严肃查实并给
予公众回应。

相应的，必须尽快建立起
针对食品运输严密的监管、追
溯机制。针对相关报道中提到
的，我国目前仍缺乏食用油运
输强制性国标和法律法规问
题，也应尽快提上议事日程。涉
及食品安全这类重大民生的问
题，理应从速，而不是长期滞后
缺位。

油罐车混装被曝光：食品安全防线不能“一退再退”

葛来论

近日，甘肃省文物局官网公布了2024
年甘肃省文物局直属事业单位校园招聘
面试成绩。“北大考古女孩”钟芳蓉面试成
绩92 . 40分，位列其报名的敦煌研究院石
窟考古（考古学、大学本科）岗位第一名，
进入体检环节。可以说，只要不出意外，钟
芳蓉就要进入敦煌研究院工作了。2020年
高考时，作为农村留守女孩的钟芳蓉以
676分、全省文科第四名的成绩，考入了北
京大学考古专业，当时她就说“从小就喜
欢考古”。如今无论专业还是工作，她都实
现了自己的理想，这当然很圆满。

一个忠实于自己理想的女孩，当然
是值得鼓励的。但是也不必将钟芳蓉符
号化，让她承载起过多的“社会理想”，成
为一个对抗所谓“功利主义”“浮躁心态”
的典型。一旦陈义过高，就会出现一些逻
辑漏洞，反倒让这个故事变得不那么自
然。指望钟芳蓉一个人去证明社会已经
变了、“功利主义”错了、专业不冷门了，
其实都不太现实。多数人在报考时会根
据就业状况、经济回报这些最基本的因
素来选择专业。 据光明论

钟芳蓉值得鼓励

但不必符号化

“单人购票不能选C位”

影院别搬起石头砸自己脚

“我想购买的电影场次选座时只卖出
了2张票，却不允许我单张购买核心观影
区的中间位置。”近日有媒体报道，多家影
院被曝对单人观众的座位选择有限制，比
如选择隔座购票或在核心观影区域购买
单张票，小程序、官网或第三方购票平台
会自动跳出“请连续选择座位，不可留下
单独空座”“座位中间不要留空”等提示，
并阻拦选座、下单。对此有影院回应称，选
座限制是为了优化座位利用率，提高经济
效益，这是“影院和行业的通用规则”。

影院的解释乍看有些道理，但实际
却是为了追逐更多的商业利益，而漠视
了单独观影人群的选座需求，这何尝不是
一种傲慢与短视。购买电影票选座，先选
者自然有权选择更好的座位，难道要为了
保障后来者能连座，就可以无视一个人先
选任意位置的权利？不管单人观众选不选
中间座位，他的权利都不容侵犯。而所谓
的“行规”更是无稽之谈，其存在不代表就
是合法合理。须知，任何规则都不能凌驾
于法律法规之上，不能以歧视特定人群和
侵犯消费者权益为前提。 据红星评论

自来水是一种具有很强公共性的特殊商品。自来水企业属于自然垄断行业，其经营通常有着与生俱
来的垄断性。这就意味着，自来水定价应该体现出必要的公益性，自来水如何收费不能任由自来水企业
自己说了算。否则，自来水企业很容易会滥用自己的市场地位，借垄断性经营任性侵害公共利益。

葛评论员观察

村民
常年不在
家，每年
仍交水费
9 6元。这
样的事看
似不怎么
可信，可
在江西抚
州临川区

罗针镇竟是一种长期存在的事
实。随着当地村民的上网投诉
以及多家媒体的跟进报道，这
一“新闻”成了舆论场上的一个
热点。

好在，面对舆情，当地相关
部门的反应还算及时。7月10日
晚，临川区市场监督管理局发
布《关于新建水厂违规收费情
况的通报》，坦承村民投诉情况
确实存在，责令涉事水厂立即

停止违规收费的行为，并承诺
将根据调查结果对涉事水厂作
出严肃处理。

这份通报打了涉事水厂负
责人的脸。此前，涉事水厂负责
人极力辩白——— 虽曾存在村民
反映的情况，但是，自去年有关
部门责令整改之后，水厂一直
按相关规定收取水费，村民投
诉可能是因为“用户看到过往
的账单产生误解”。

甚至对“曾经犯过的错
误”，涉事水厂负责人都不太愿
意承认。面对来访记者，他反复
强调经营的困难。意思是说，水
厂提高基本水量和年收费标
准，事出有因，情有可原。

其实不然！当事村民并没
误解涉事水厂。通报显示，村民
反映的问题真实存在。

根据临川区发改委和水利

局联合发布的《关于制定临川
区农村自来水价格的通知》，罗
针镇实行水价“两部制”，用水
单价最高限价1 . 7元/吨，基本
水量不超过3吨/月。在这一背
景下，涉事水厂以每年最低用
水3吨、每吨1 . 6元的收费标准
向当地村民收取水费。

按照这一收费标准，村民
用水的“年最低消费”应该是36
吨，不到60元。孰料，涉事水厂
竟在基本水量即用户最低用水
量上做起了手脚——— 擅自把每
月3吨改为每月5吨。这样一来，
村民用水的“年最低消费”就变
成了60吨，96元。如此违规收
费，不仅是对村民正当权益的
侵害，更是对权威部门及既定
标准的蔑视。

就算真的经营困难，涉事
水厂也不能这么干。

自来水是一种具有很强公
共性的特殊商品。自来水企业
属于自然垄断行业，其经营通
常有着与生俱来的垄断性。这
就意味着，自来水定价应该体
现出必要的公益性，自来水如
何收费不能任由自来水企业自
己说了算。否则，自来水企业很
容易会滥用自己的市场地位，
借垄断性经营任性侵害公共利
益。毫无疑问，当擅自把村民最
低用水量由每月3吨改为每月5
吨时，涉事水厂已经走上了这
样的歧途。

从这个角度看，当地相关
部门责令涉事水厂立即停止违
规收费的行为，并承诺将根据
调查结果对涉事水厂作出严肃
处理，理所当然。接下来，就看
相关部门究竟如何展开调查如
何严肃处理了。

对常年不在家村民收费96元，水费不能这么“水”

□评论员 王学钧
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